
http://golvestnik.ru Общественно-политическая газета Издаётся с октября 1931 года Цена 8 руб. 51коп. 6+

20 июля 2016 г.

СРЕДА

№ 58(10010)

Встать «на лыжи» можно и летом

Андрея Соловьёва мне реко-
мендовали как молодого и пер-
спективного тренера. Понача-
лу засомневалась: после шко-
лы учёбу не продолжил, трене-
ром работает второй год. Но 
этот молодой парень с первых 
минут разговора разрушил все 
мои сомнения: правильная речь, 
рассуждения взрослого челове-
ка, значительный прорыв в спор-
тивных достижениях его учени-
ков. После школы, когда не полу-
чилось поступить на бюджетное 
место, Андрей принял решение 
не обременять родителей платой 
за учёбу и отправился в армию.

– В военкомате говорили, что 
служить буду в Президентском 
полку, – рассказал Андрей. – 
Но при отборе попал в спецназ, 
чему очень рад. Мне интереснее 
с парашютом прыгать.

Отдохнув неделю после прибы-
тия с армейской службы, устро-
ился на железную дорогу монтё-
ром пути, через полгода ушёл в 
магазин бытовой техники про-
давцом, где трудился чуть боль-
ше года. Потом была работа в 
МЧС в Когалыме.

– Менял работу, потому что не 
видел дальнейшей перспекти-
вы на прежнем месте, – расска-
зал Андрей. – Считаю, молодым 
нельзя сидеть сложа руки, надо 
развиваться, проявлять себя. По 
этой же причине покинул ряды 
пожарных. Для роста по службе 
надо было пройти обучение, ор-
ганизация не отправляла, а са-
мому оплачивать учёбу дорого. 
Хотя работа пожарным спасате-
лем мне нравилась.

Менялось место работы, не из-
менялось расписание трениро-
вок: кроссы, силовые упражне-
ния и, конечно, лыжи. Пока жил 
и работал на Севере, увлёкся 
пожарно-прикладным спортом 
и даже стал чемпионом города 

Когалыма. Андрей за 23 секунды 
поднимался на четвёртый этаж с 
помощью штурмовой лестницы.

Спорт в его жизни был всегда. 
Помнит, как ещё пятиклассни-
ком пришёл с друзьями в лыжную 
секцию. Через год они ушли, Ан-
дрей остался.

– У меня не получалось катать-
ся на лыжах, – вспоминает он 
свои первые тренировки. – Ви-
димо, настойчивость в характе-
ре сделала своё дело. Поначалу 
проигрывал практически всем, а 
через три года тренировок вы-
играл районные соревнования. 
С 8 по 11 классы занимал призо-
вые места.

Отработав два года в пожарной 
части в Когалыме, Андрей вер-
нулся в родной посёлок Голыш-
маново. Здесь ему предложили 
стать тренером по лыжным гон-
кам на стадионе «Центральный».

– Конечно, было трудно на-
чинать: ребята разновозраст-
ные, опыта нет. Помогали сове-
тами мои бывшие тренеры и те, 
кто работает сейчас, – поделил-
ся молодой человек. – У меня в 
основном ребята 6-7-х классов. 
Уже составил свою программу 
тренировок.

На трассу лыжники выходят с 
первым снегом, занятия прохо-
дят в сосновом бору. Летом бе-
гают кросс, выполняют силовые 
упражнения, бегают с палочками 
– имитируют лыжную ходьбу. Ан-
дрей не просто тренирует, учит 
сплочённости, взаимовыручке. 
Это заметно сразу: ребята помо-
гают друг другу принести лыже-
роллеры, поддерживают при па-
дении, ждут отставших. Летом, 
чтобы удержать интерес к спорту, 
тренер устраивает велопоходы.

– Мы уже ездили до села Мед-
ведево и обратно, – поделился 
впечатлениями Данил Швецов, 
воспитанник Андрея. – Ребятам 
помладше было трудно преодо-
леть такую дистанцию. А мы с 
удовольствием прокатились. И 

интересно, и тренировка полу-
чилась полноценная.

– Разница в технике трениро-
вок чувствуется сразу, – подклю-
чился к разговору Алексей Дья-
ков. – Я занимался и с другими 
тренерами, с прошлого года ра-
ботаю под началом Андрея Вик-
торовича. Он выступал на со-
ревнованиях, знает, как добить-
ся успеха.

Подопечных у Андрея сейчас 
около двадцати. Многие бук-
вально за год сделали прорыв в 
спорте. Семиклассница Лена Со-
ломкина смогла выполнить вто-
рой взрослый разряд.

Тюменская область по лыжным 
гонкам входит в тройку лидеров 
среди России, поэтому в обла-
сти конкуренция серьёзная. Го-
лышмановцы достойно выступа-
ют на региональных соревновани-
ях. Чтобы добиться результатов, 
надо много и упорно работать. Не 
последнюю роль играет и снабже-
ние инвентарём. Лыж на лыжной 
базе больше ста пар. Практически 
в каждой школе они есть. Ребята 
с начальных классов могут зани-
маться этим видом спорта.

– Всегда есть к чему стремить-
ся, – поделился мнением Ан-
дрей. – В прошлом году закупи-
ли роллеры, теперь их хватает на 
всех. А вот кататься негде. Про-
шлым летом ездили на стадион 
за СОКом, но там асфальт пло-
хой. В этом году катаемся на пар-
ковке около стадиона «Централь-
ный». Асфальт хороший, а места 
мало, неудобно.

Сейчас Андрей заочно учится 
на втором курсе физкультурно-
го отделения Ишимского фили-
ала ТГУ. Сам он перворазрядник, 
но мечтает воспитать кандидата 
в мастера спорта, говорит, есть с 
кем работать: ребята активные, 
большинство сдали ГТО. Надеет-
ся, что в Голышманово построят 
роллерную трассу с горкой.

Олеся ЗАЗУЛИНА.
Фото Алексея БОДРОВА.

Человек и его дело

Диалог поколений
 Новый проект с таким назва-

нием стартовал в Тюменской 
области. В наше время, когда 
интенсивно развиваются ком-
пьютерные технологии, недо-
статок в общении подростков со 
старшим поколением особенно 
заметен. В итоге образовались 
пробелы в духовно-нравствен-
ном и патриотическом воспита-
нии молодёжи. «Диалог поколе-
ний» направлен на решение из-
вечных проблем отцов и детей. 
Главными участниками проекта 
станут дети и семьи из группы 
риска. С ними будут работать 
ветераны-добровольцы, кото-
рым предстоит наладить вза-
имопонимание между взрос-
лыми и детьми, повысить ком-
петентность и ответственность 
родителей в воспитании детей. 
Ещё одна важная цель –  профи-
лактика правонарушений среди 
несовершеннолетних. 

О том, как в Голышмановском 
районе готовятся к воплощению 
в жизнь этого проекта, расска-
зывает начальник межрайон-
ного управления социальной 
защиты населения Светлана 
Смольникова: 

–  Мы провели анализ семей и 
детей, состоящих в банке дан-

ных на учёте в ведомствах си-
стемы профилактики. Порабо-
тали с первичными ветерански-
ми организациями сельских по-
селений и выявили активистов, 
упор сделали на бывших пе-
дагогов или пожилых людей, 
имеющих успешный семейный 
опыт в воспитании детей. К уча-
стию в проекте пригласили лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями здоровья, они помо-
гут разобраться с проблемами 
детей-инвалидов. Специали-
сты КЦСОН проведут обучаю-
щие семинары для ветеранов-
волонтёров. Также молодых и 
возрастных пенсионеров при-
влекаем к организации соци-
ально значимых мероприятий. 
Хотим внедрить проект «Бабуш-
ка на час». Думаю, предприня-
тые меры помогут родителям 
справиться с трудностями, воз-
никшими в воспитании детей.

 Специалисты соцзащиты ре-
ализуют областной проект «Ди-
алог поколений» совместно с 
районным советом ветеранов, 
комиссией по делам несовер-
шеннолетних, полицией, отде-
лами образования и молодёж-
ной политики.

Оксана ТИТЕНКО.

В понедельник в окрестно-
стях оздоровительного центра 
«Красная гвоздика» открыл-
ся туристический слёт людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья «Робинзонада-2016». 
Продлятся соревнования до 
пятницы. Поучаствовать заяви-
лось больше тридцати команд 
из Тюменской и Свердловской 
областей. Голышмановские ту-
ристы тоже не упустили воз-
можности поучаствовать в об-
ластном турслёте. Наш район 
представляют шесть человек. 
Капитан команды Валерий Ви-
нокуров на «Робинзонаду» ез-
дит с 2008 года. За это время 
поднаторел в туристском мно-
гоборье и ориентировании на 
местности.

В первый день участники обу-
страивали лагерь и знакоми-

лись с территорией, вечером 
на конкурсе представляли ко-
манды. Вчера начались состя-
зания. Проверили своё мастер-
ство и везение в спортивной 
ловле рыб. От нашей команды в 
этом конкурсе участвовал Олег 
Мериченко, он впервые поехал 
на такие соревнования. В тот 
же день состоялись чемпионат 
и первенство Тюменской обла-
сти по спортивному ориентиро-
ванию, сегодня и завтра прой-
дут состязания по спортивно-
му туризму. Проверят у «робин-
зонов» знание лечебных трав 
и ягод. Их ждут турниры по на-
стольным спортивным играм. 
Люди с ограниченными воз-
можностями здоровья находят 
в себе силы участвовать и по-
беждать в таких соревнованиях.

Олеся ЗАЗУЛИНА.

Старты «робинзонов»

Пора большого молока
По данным районного управ-

ления АПК, на 18 июля суточ-
ный валовой надой молока по 
нашему району составил 429 
центнеров. Надой за сутки на 
одну фуражную корову в сред-
нем свыше 18 килограммов 
молока. Это больше, по срав-
нению с прошлогодним пока-
зателем, почти на 6 килограм-
мов. Лидером по надоям моло-
ка в районе является ООО «Си-
бирия». Здесь получают еже-
дневно 23 килограмма молока 
от фуражной коровы. Возрос-
ли надои, по сравнению с про-
шлым годом, также на пред-
приятиях ООО СП «Малышен-

ское», КФХ ИП Исмаков, ООО 
«Грачи». 

Закуплено из личных подсоб-
ных хозяйств с начала года около 
13 тысяч центнеров молока. Ли-
дером по сдаче продукции яв-
ляется Голышмановское сель-
ское поселение – 4053 центне-
ра. Высокие показатели закупа 
молока также на Среднечирков-
ской, Королёвской территориях. 
В Земляновском поселении ко-
личество молока, закупленного в 
ЛПХ с начала года, увеличилось 
почти на треть, по сравнению с 
прошлогодними показателями, 
и составило 1188 центнеров.

Надежда ЧЕРЕПАНОВА.

События, факты

Андрей Соловьёв считает, для побед на зимних соревнованиях нужны упорные тренировки летом
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Самая опасная пора активности кле-
щей миновала. С начала сезона за по-
мощью обратились 315 человек, из них 
больше семидесяти – дети до четырнад-
цати лет. Самый эффективный метод 
профилактики инфекций, которые пе-
редаются при укусе клещами, – это вак-
цинация. Из обратившихся только чуть 
больше ста человек оказались приви-
тыми, остальные проигнорировали этот 
метод защиты. Им был назначен имму-
ноглобулин для профилактики клеще-
вого энцефалита и антибактериальные 
препараты для профилактики болезни 
Лайма. Зарегистрирован один случай 
заражения. Присосавшийся клещ был 
переносчиком сразу двух вирусов: кле-
щевого энцефалита и болезни Лайма. 
По сравнению с прошлым годом, специ-
алисты отмечают незначительное увели-
чение количества обращений за меди-
цинской помощью по поводу присасы-
вания клещей как от взрослых, так и от 
детей. А вот количество случаев зараже-
ния не изменилось.

Весной в районе провели акарицидные 
обработки. Только в посёлке центром ги-
гиены и эпидемиологии обработано поч-
ти пять гектаров земли. 

Чтобы быть готовым к периоду кле-
щей, надо позаботиться заранее: при-
вивки ставятся осенью или ранней вес-
ной. Каждые три года необходимо про-
ходить ревакцинацию для поддержки им-
мунитета. Если не успели привиться, спа-
сёт индивидуальная защита. При походах 
в лес одеваться надо так, чтобы не оста-
валось открытых участков тела, предпо-
чтительна одежда светлых тонов, на ней 
быстрее можно обнаружить насекомое. 
В случае присасывания клеща надо как 
можно раньше обратиться за медицин-
ской помощью.

Олеся ЗАЗУЛИНА.

Клещей – опасаться, 
в лес – ходить

В последние годы количество семей с 
детьми растёт. Для повышения престижа 
семейного образа жизни, ценностей се-
мьи и ответственного родительства прохо-
дит Всероссийский конкурс «Семья года». 
Его проводит Минтруд России совместно 
с Фондом поддержки детей, находящих-
ся в трудной жизненной ситуации. Конкурс 
проходит под девизом: «Моя семья – моя 
Россия». Всего предусмотрено пять номи-
наций: «Многодетная семья», «Молодая 
семья», «Сельская семья», «Золотая семья 
России» и «Семья – хранитель традиций».

Участие в конкурсе могут принять се-
мьи, в которых детей воспитывают в люб-
ви, прививают чувства справедливости, 
чести, совести. Приобщают к творчеству 
и искусству, национальной культуре. За-
явки принимаются до 25 июля в центре 
социального обслуживания по адресу: 
р.п. Голышманово, ул. Ленина, 5, тел.: 
2-55-12, 2-61-80.

Олеся ЗАЗУЛИНА.

Моя семья – моя Россия
Молочные реки сами по себе не текут Короткой строкой

Животноводство

ООО СП «Малышенское» является 
структурным подразделением Боровской 
птицефабрики. Это хозяйство многопро-
фильное, специализируется на растени-
еводстве и молочном животноводстве. 
В его составе – пять ферм, одна из них 
располагается на территории соседнего 
Аромашевского района. В общем поголо-
вье на первое июля насчитывается боль-
ше 2200 голов крупного рогатого скота. 
Полтора года назад малышенские живот-
новоды взяли «под своё крыло» Дранков-
скую ферму. База рассчитана на 210 го-
лов скота. Именно здесь в первую оче-
редь начали проводить комплекс мер по 
оздоровлению животных от лейкоза. 

– Выявили и продали больных живот-
ных, осталось около сорока здоровых ко-
ров, – рассказывает главный зоотехник 
предприятия Сергей Медведев. – Вме-
сте с ними на эту базу поставили 160 тё-
лок предслучного возраста. Недавно бра-
ли кровь у коров, исследования показа-
ли, что два животных больны лейкозом. 
Сразу их выбраковали. Видимо, на выпа-
сы пробрались бычки из частного секто-
ра, вот и заразились наши бурёнки. Мо-
лодняк весь был чистый от лейкоза вес-
ной, в ближайшие дни вновь проверим. 
Сейчас борьбу с этим заболеванием ве-
дём на Малышенской ферме. Больных ко-
ров угнали на пастбище, они не вернутся 
обратно, заменим здоровыми тёлками. У 
нас уже достаточно выращено животных 
не вирусоносителей, поэтому воспроиз-
водим стадо за счёт собственного скота. 
В планах – приобретение около 200 нете-
лей. Постараемся оздоровить хозяйство 
от лейкоза до 2018 года, иначе, по новым 
требованиям, у ферм, где есть больные 
коровы, не будут закупать молоко. А ка-

кой тогда смысл заниматься его произ-
водством? Вот и делаем всё возможное, 
чтобы обновить поголовье, ведём плано-
мерную работу по искусственному осе-
менению коров. Операторы по воспроиз-
водству стада имеются на каждой ферме. 
Недавно приняли на работу молодых спе-
циалистов: главным ветврачом местную 
девушку Юлию Ковальчук и ветврачом на 
Малышенскую ферму уроженку Абатско-
го района Таисью Барыкину. Всей коман-
дой трудимся над оздоровлением стада. 

Третий месяц заведует Дранковской 
фермой Елена Егорова. У неё в подчине-
нии восемь работников, в том числе опыт-
ные операторы машинного доения – На-
дежда Васильева и Татьяна Вылегжанина. 
Они посменно обслуживают одну группу 
из сорока коров. Молоко поступает в хо-
рошо оборудованный молочный блок, где 
установлены два танкера-охладителя. На 
Ситниковский перерабатывающий завод 
отправляют 640 литров молока, получен-
ного за два дня. Продуктивность снижа-
ется, часть коров в запуске. К нынешней 
зимовке решено сделать запас кормов 
на этой базе. Она удалена от Малышенки 
на 18 километров, ежедневно возить зе-
лёную массу для животных накладно. Ря-
дом с Дранковской фермой есть траншея 
на 2000 тонн, туда механизаторы хозяй-
ства заложили почти 860 тонн сенажа. По-
сле созревания кукурузы эту траншею за-
полнят сочными кормами полностью. По-
требность в сенаже и силосе по всему хо-
зяйству составляет 12 тысяч тонн, а сена 
необходимо заготовить больше двух ты-
сяч тонн. 

Сейчас на Дранковской ферме продол-
жаются ремонтные работы, они были на-
чаты ещё в мае. 

– Приводим в порядок территорию воз-
ле базы, обновляем полы в помещении, 
желоба, укрепили плиты на потолке, по-

белим обязательно на два раза, чтобы 
чище было, – говорит заместитель ди-
ректора по производству ООО СП «Ма-
лышенское» Виктор Усольцев. – Выпол-
нили ремонт кормовых столов, проходов 
и заездов. Позже сделаем водопровод и 
новые поилки. Помещение ещё доволь-
но крепкое, здесь даже пластиковые окна 
установлены, в других базах такой роско-
ши нет.

– Ремонтные работы тормозятся, пото-
му что все закупки стоимостью свыше ста 
тысяч рублей нужно проводить через тор-
ги, – рассказал С.А. Медведев. – Сроки 
уходят, а скот нужно будет перевести на 
стойловое содержание вовремя. 

На Мокрушинской базе заменили уста-
ревшие отбойники кормового стола, под-
латали водопровод, впереди – ремонт по-
толка в молочном блоке. Привести в по-
рядок потолок нужно будет в телятнике на 
Малышенской ферме, планируют в одном 
из коровников заменить устаревший мо-
локопровод. Необходимые документы 
подготовили и отправили на Боровскую 
птицефабрику, ждут результатов аукцио-
на. На Русаковской ферме предстоит от-
ремонтировать полы. Ещё там есть уча-
сток без системы навозоудаления, как и в 
юрминском телятнике, но пока неизвест-
но, когда на это выделят средства. 

В ООО СП «Малышенское» не загады-
вают о перспективах на далёкое будущее: 
обстановка в сельскохозяйственной от-
расли сложная и переменчивая. Земле-
дельцы и животноводы в этом хозяйстве 
трудятся дружным, сплочённым коллек-
тивом и добиваются неплохих результа-
тов, уверенно преодолевая трудности. 
Сельхозпредприятию не просто удаётся 
выживать в нелёгких рыночных условиях, 
но и понемногу развиваться. 

Оксана ТИТЕНКО. 
Фото автора. 

Защищали спортивную честь района 

на Губернских играх
Спорт

В начале июля завершился вто-
рой этап летних Губернских игр 
«Тюменские просторы». В этом году 
соревнования проходили в Тюмен-
ском районе. Во втором этапе ко-
манда нашего района участвовала в 
четырёх видах состязаний. Голыш-
мановские спортсмены победили 
в общекомандном зачёте в конкур-
се дояров. Команду в этом виде со-
ревнований представляли Альфия 
Игрушкина, сотрудник администра-
ции района, и Денис Сабуров, ги-
ревик спортшколы. Они успешно 
прошли троеборье, где были сбор-
ка и разборка доильного аппарата, 
кросс и рывок гири, обыграли по-
стоянных победителей этого кон-
курса из Ишимского района.

– Обошли соперников на целых 
13 очков, – поделилась Альфия 
Игрушкина. – В Губернских играх 
участвую не первый год, в основ-
ном в полиатлоне, а вот в конкур-
се дояров, как и мой напарник Де-
нис Сабуров, впервые. Кросс было 
преодолеть несложно, постоян-
но катаюсь зимой на лыжах, летом 
занимаюсь бегом для поддержа-

ния формы. Доильный аппарат учи-
лись разбирать и собирать на вре-
мя, чтобы уложиться в семь минут. 
Гири пришлось освоить за месяц, 
до этого года я их не тягала.

В команду легкоатлетов вош-
ли спортсмены агропедколледжа, 
преподаватель школы № 1 Алек-
сандр Гигин и выпускники этого 
учебного заведения, тренер цен-
тра физкультурно-оздоровитель-
ной работы Андрей Соловьёв. По 
словам специалиста отдела моло-
дёжной политики района Дмитрия 
Кашкарова, они выполнили постав-
ленную задачу – вошли в десятку 
лучших. Завоевали 9 место из 20 
сельских районов – участников 1 
группы. В прошлом году наши лег-
коатлеты занимали 12 позицию. В 
личном зачёте в беге на 200 метров 
Евгений Филиппов из агропедкол-
леджа был вторым.

Второго общекомандного места 
удостоились голышмановские ги-
ревики, уступив только Исетско-
му району. Команду представляли 
воспитанники Александра Теремо-
ва и тренера спортшколы Алексан-
дра Ефимова, призёры и победите-
ли различных соревнований: Алек-
сандр Усольцев, Михаил Глухарев, 

Аркадий и Александр Теремовы, 
Вадим Сорокин, Марк Саламатин, 
Дмитрий Петрушевский, Николай 
Бизирка, Анна Киреева. Городош-
ники по итогам соревнований были 
пятыми. В составе команды игра-
ли постоянные участники данного 
вида спорта из Усть-Ламенского, 
Боровлянского сельских поселе-
ний и посёлка Голышманово. Это 
Юрий Чередняк, Сергей Мельни-
ков, Виктор Чалков. Сергей Рудак, 
Владимир Филиппов, Александр 
Грибалев.

По итогам всех состязаний Го-
лышмановский район занял пя-
тое место в Губернских играх сре-
ди двадцати сельских районов. В 
прошлом году наша команда была 
на восьмом месте в подобных со-
ревнованиях. Третье место в этих 
играх в первой группе завоевали 
спортсмены Викуловского райо-
на, второе – у Исетского. А побе-
дила команда Ишимского района. 
Во второй группе, где было всего 7 
команд из городских округов и Тю-
менского района, победу одержали 
хозяева состязаний – спортсмены 
Тюменского района.

Надежда ЧЕРЕПАНОВА.
Фото Алексея БОДРОВА.

Дебют Дениса Сабурова и Альфии Игрушкиной
в конкурсе дояров стал победным

Трудами Валентина Пудова жизнь бурёнок 
на Дранковской ферме станет 

комфортнее и безопаснее

Науку о кормлении животных зоотехник
 Сергей Медведев давно освоил на практике. 

Главная его забота – улучшение качества молока
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Крестным ходом к Ивановскому ключу

Вслед за событием

Утром 7 июля в Среднечир-
ковской церкви собрались при-
хожане, отец Анатолий провёл 
службу в честь рождества Ио-
анна Крестителя, окропил води-
цей людей. С молитвой крест-
ный ход направился в Большие 
Чирки. И там у Ивановского клю-
ча под звон колоколов прошла 
торжественная служба.

А после церковной службы 
начался древний славянский 
праздник Ивана Купалы. Весё-
лый, задорный, с играми, заба-
вами. Территория возле клю-
ча со времён открытия в 2014 
году преобразилась: появил-
ся забор, установлены торго-
вые лотки, сделаны лавки, что-
бы с дороги отдохнуть. Жители 
Среднечирковского поселения 
встречали людей с особым го-
степриимством: угощали сва-
ренной на костре ухой, масте-
рицы напекли пирожков. На 
празднике были песни, велись 
разговоры между давно не ви-
девшимися земляками.

В сторонке общаются Нико-
лай Васильев и Александр Че-
ремных. Один давно живёт в по-
сёлке, другой – в Средних Чир-
ках. А воспоминаний о детстве 
на высоком берегу Емца у бла-
годатного ключа много – земля-
ки никак.

Николай Тимофеевич расска-
зывает:

– Я про Большие Чирки ни-
когда не забываю, рыбачить 
сюда приезжаю. Считаю дерев-
ню своей родиной, из Мелёхи-
но родители сюда переехали в 
1957 году. Здесь ещё школы не 
было. В первый класс я пошёл в 
Среднечирковскую школу. Она 
тогда за рекой была, в здании 
церкви.

Александр Николаевич до-
бавляет:

– А помнишь, в школе тогда 
ещё алтарь сохранился в виде 
буквы «Г». Потом там интернат 
пристроили и убрали алтарь.

В конце пятидесятых выстро-
или начальную школу и в Боль-
ших Чирках. А в 1968-м приеха-
ла в деревню молодая учитель-
ница Валентина Филипповна 
Бороздина (сейчас она – Васи-
льева).

Она рассказала:
– Деревня в те времена боль-

шая была: дома от пруда до са-
мой рощи стояли. Детей в шко-
ле на три класса – больше двад-

Праздник рождества Иоанна Предтечи свидетельствует нам о том, что надо 
почаще отрешаться от земных попечений и, уповая на милосердие Божие, 
просить себе помощи и поддержки у святых и праведных. Общая молитва 

объединила верующих в крестном ходе
цати человек. О святости клю-
ча мы тогда не знали. Но помню, 
что со всей округи за водой хо-
дили и приезжали именно сюда 
– из Турлаков, Средних Чирков, 
Малоемецка. Давала ли вода из 
колодца силы и здоровья – ска-
зать не могу. Наверное, дава-
ла, раз мы, дети наши здоровы, 
ведём активный образ жизни, и 
каждый по-своему счастлив. 
За десять лет в Больших Чир-
ках больше пятидесяти ребяти-
шек выпустила из стен школы.

Однажды в начале семиде-
сятых годов было засушливое 
лето, трава выгорела до зем-
ли. Чтобы прокормить скотину, 
люди выкашивали в болотистых 
местах кочки, траву по берегам 
реки. Тогда Валентина Филип-
повна видела процессию – при-
шлый, откуда-то с Бердюжской 
стороны, священник в рясе да 
старики прошли к колодцу, мо-
лились, крест накладывали. Из 
молодых никто к ним не подо-
шёл – атеистами были.

Многие гости праздника в 
Больших Чирках не преминули 
искупаться в реке – вода холод-
ная здесь, подпитывается из-
нутри многими родничками. На 
берегу выстроена кабинка для 
купания. Желающие не дожида-
лись, обливались прямо на бе-
регу – молодые и пожилые, не-
мощные и здоровые.

Людмила Николаевна Коно-
валова вышла из воды востор-
женная:

– Мне 68 лет. Но после купа-
ния чувствую лёгкость во всём 
теле, радость. Такое сильное 
течение здесь, увлеклись купа-
нием, забыли обо всём. Сил и 
энергии прибавилось.

Галина Ивановна Шустикова 
из Турлаков старается теперь 
не пропускать праздники в со-
седней деревне. Всё лето у ба-
бушки гостит внучка – для де-
вочки из города это целое со-
бытие, прикосновение к про-
шлому.

– Я пропустила, к сожале-
нию, открытие. А вот в про-
шлом году участвовала. Хоть и 
погода была дождливая, но на-
роду собралось много. Хоро-
шо это придумали, чтобы вос-
становить ключ, привлечь лю-
дей, – Галина Ивановна мах-
нула рукой. – Вон моя внуча 
самая младшая купается – по-
бегу к ней. Да и сама искупа-
юсь, как пропустить такую воз-
можность.

С каждым разом число почи-
тателей Ивановского ключа ра-
стёт, сюда приезжают не толь-
ко в праздники, но и в будние 
дни. Посидеть в тишине, на-
блюдая за многовековым тече-
нием реки, помолиться о здра-
вии родных и близких, испить 
ключевой воды и вдохнуть зем-
ляничный воздух родной земли.

Разбросала жизнь по свету 
большечирковцев. А возрож-
дённый ключ словно зовёт их 
обратно. Совсем недавно, по 
весне, приезжала в село Гали-
на Малышкина из-под Санкт-
Петербурга. Женщина ахнула, 
узнав, что дом её прадедов ещё 
стоит в целости. Мечтает сей-
час и внуков сюда привезти, по-
клониться родным местам. Да 
разве единственный это случай! 
Кто чтит историю своих предков 
– тот и благословен будет.

Любовь АЛЕКСЕЕВА.
Фото Алексея БОДРОВА.

Отважились искупаться в холодной реке и не пожалели.
Сил и энергии прибавилось

Нам пишут

Вот она маленькая Нюрочка – 
так ласково звал её дедушка Ти-
мофей Марченко. Младенческие 
годы – самое счастливое время. 
Семья Марченко была большая: 
дедушка с бабушкой, родители 
– Михаил Тимофеевич и Праско-
вья Михайловна, пять тётушек и 
трое холостых дядюшек. Появи-
лись братья, Фёдор и Пётр, и те-
перь Аня уже не лялька, а нянька.

Детство оборвалось оконча-
тельно, когда началась война. 
Ане в то время было 11 лет. Отца 
и дядьёв проводили на фронт. Со 
школой, куда Аня ходила с боль-
шой охотой, пришлось расстаться 
в пятом классе. Пока был жив де-
душка Тимофей, семье жилось по-
легче. 65-летний старик был мо-
гутной. В 1943 году, возвращаясь 
с заседания правления колхоза, 
увидел у конторы свою лошадь. 
Сел на неё без седла, а тут собаки 
выскочили, лошадь шарахнулась – 
дед упал. Через сутки умер. Аню 
теперь отправляли на работу на-
равне со взрослыми женщинами.

– Волков в войну и после неё 
было много, – вспоминает Анна 
Кармацкая. – Ходили по дерев-
не. Собак на привязи не трогали, 
а если отвязана – съедят. У нас со-
бачка Кукла была. Поехали зимой с 
братишкой Федей на быках за се-
ном, и она за нами увязалась. Об-
ратно едем, а волки нас сопрово-
ждают, воют. Быки мычат. Кукла вы-
рвалась у Федюшки и к волкам, а 
брат – за ней. Не помню, как с воза 
я с кнутом скатилась на помощь. 
Плохо бы всё закончилось, если б 
не сосед на лошади. Выручил нас.

На быках нелегко было рабо-
тать, но ещё тяжелее приходилось 
на лесозаготовках. Пять зим, с но-
ября по апрель, жила Анна в лесу, 
в бараке. Не мылись. Спали по-
валкой на полу. Питались скудно.

Из дому мало чем могли помочь. 
Молоко, яйца сдавали, шерсть 
тоже. Спасала от голодной смер-
ти картошка, от холода – валенки, 
которые катала мама Прасковья 
Михайловна. Днём она на фер-
ме работала, доила коров, за те-
лятами ухаживала, а ночью вален-
ки катала.

Отец с фронта пришёл больной, 
израненный.

– Помню день его возвращения. 
К нам часто в ту весну и лето за-
ходили солдаты, возвращавшие-
ся с фронта. Передохнут, переку-
сят. Вот и в тот вечер уже смерка-
лось, когда зашёл худой, небри-
тый солдат, – рассказывает Анна 
Михайловна. – Опёрся на палат-
ницу, стоит, молчит, на нас смо-
трит. А мама на ферме была. Я с 
братишками одна. Спрашивает: 
«Переночевать пустите?» «Ну, но-
чуй», – говорю. А потом пригляде-
лась, ёкнуло сердечко: «Тятя, это 

Тебе, любимая, родная,
от всех от нас земной поклон

ты?» А он отвечает: «Да ты что, де-
вушка?!» Подошла ближе и опять: 
«Нет, тятя, это ты!» Рванулся он ко 
мне, обнялись, заревели. Мама с 
фермы прибежала, ей кто-то ска-
зал, так она дойку бросила. От 
радости ревёт, на отце повисла, 
еле оторвали. Только мальчиш-
ки в угол забились, плачут, а по-
дойти боятся – не помнят отца. 
Собрали на стол всё, что в доме 
было. А у нас в то лето даже кар-
тошки не нашлось. Зимой чья-то 
злодейская рука весь погреб вы-
чистила. Сел отец за стол, посмо-
трел на его убранство и просле-
зился: «Я-то думал, что хоть вы 
тут не голодаете». Голодали. Ели 
всё, что природа-матушка вырас-
тила. Хлеба цельного до 1948 года 
не едали, всё с примесью. Как вы-
жили? Диву даюсь!

И ведь в клуб бегали, спектакли 
ставили. Аня любила стихи, зна-
ла их наизусть много и всегда чи-
тала со сцены, вечерами дома – 
для братишек, на лесозаготовках 
– для подружек. 

Сколько надежд было связано 
с возвращением отца! Но недол-
го радовались. Пожил он немно-
го, болел. В 1948 году умер, оста-
вив ещё двухлетнего Леонида, да 
через два месяца родилась Вера. 
Осталась мама одна с пятью ре-
бятишками. Ане пришлось рабо-
тать и за мужика в семье. 

Общий трудовой стаж Анны 
Михайловны – 46 лет. Двадцать 
шесть из них работала в колхо-
зе, затем заведующей колхозно-
го детского садика. И двадцать 
лет торговала от поспо в Коро-
лёвском магазине.

В 1953 году Аня вышла замуж в 
Королёво за Фёдора Игнатьевича 
Кармацкого, фронтовика, прото-
павшего по дорогам войны от Мо-
сквы до Эльбы. Вместе прожили 
39 лет. Вырастили сына Сергея и 
дочь Галину. Мужа не стало в 1991 
году. Мучили его осколки в ноге и 
руке. Так и вдовствует Анна Ми-
хайловна 25 лет. Но не замыка-
лась все эти годы, жила открыто. 
Была председателем совета ве-
теранов восемь лет. Поэзию лю-
бит по-прежнему, читала стихи со 
сцены. Любят послушать её и со-
седи на лавочке. Даже в больни-
це, чуть обезболили, она стихи по 
вечерам читала для однопалат-
ниц, чем удивила медперсонал.

За работу в войну Анна Михай-
ловна награждена медалью «За 
доблестный труд». У неё много 
грамот и наград за все годы ра-
боты.

И главное, не одинока она: дети, 
пять внуков, шесть правнуков и 
одна праправнучка. Ей посвящаю 
эти стихи: 

Я снова здесь, в родных краях,
Но не поёт душа от счастья.
Что привело меня сюда?
Не радость встреч, а боль несча-

стья.
Не радует родной пейзаж,
Не светятся приветно лица,
Болеет мама, и вот я – 
Подраненная в сердце птица.
Тускнее солнце, ночь длинней,
Когда не спит от боли мама,
А ты не можешь ей помочь – 
Все средства пробуешь упрямо.
Сочувственно твердят друзья:
– Смирись, с природой не по-

споришь!
Родные вторят: «Пожила»,
Но сердце-то не успокоишь.
– Ты виду ей не подавай,
Будь терпеливой и весёлой,
Поддерживай и ободряй – увы,
Совет совсем не новый.
Но я лукавить не могу,
Актёрствовать не научилась.
Я с мамой честною была
И буду, что бы ни случилось.
Печаль не буду я скрывать,
Она поймёт: мне тоже больно.
Готова всем ей помогать,
Лишь мама бы была довольна.

Галина БАТУРИНА.
Фото из семейного альбома.

Жизнелюбию и доброму 
отношению к миру 

можно поучиться
у Анны Кармацкой

Моя мама, Анна Михайловна Кармацкая, не чувствовала груз 
своих 86 годов, пока не случилось несчастье: упала, сломала 
шейку бедра. Теперь прикована к постели. И потянулись дни 
и ночи. В памяти, будто киноленту, прокручивает пережитое.
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